
Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 
ATA Nº 022/09 

 

                No dia primeiro de junho do ano dois mil e nove, às dezoito horas, em sua 
Sede situada na Praça Professor Fernando Dalbem, nesta cidade, a Câmara Municipal de 
Barão do Triunfo reuniu-se SESSÃO ORDINÁRIA, sob a presidência do Vereador Ivan Carlos 
Tejada Pacheco. Demais vereadores presentes: Abílio Silva de Souza, Álvaro Duarte da Silva, 
Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge Barreto de Lima, Manoel Renato dos Santos, Osmar Silveira de 
Souza, Paulo Fernando de Souza e Rosa Liana Vieira dos Santos. Havendo “quórum”, o 
Presidente Ivan, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão, determinado que 
fosse procedida a leitura da ATA ANTERIOR Nº 021/09, que foi aprovada por unanimidade. 
Após passou-se a leitura das correspondências: RECEBIDAS – DO PREFEITO: Não houve. 
DE TERCEIROS: Of.10/09 APAE convidando para o IV Festival de Artes, dia 03/06/09; 
Of.Nr028/GPM/09 da Brigada Militar de Barão do triunfo contendo considerações. 
EXPEDIDAS – AO PREFEITO:  Of. nº 029/09 enviando proposições aprovadas na sessão 
passada; Of. nº 030/09 reiterando proposições. Após foram lidas as proposições e projetos 
encaminhados à Mesa, que serão apreciados na Ordem do Dia. No período do GRANDE 
EXPEDIENTE, VEREADOR RENATO (PP) usou a tribuna, saudando o presidente, os 
vereadores e a todos os presentes. Parabenizou os organizadores da festa do Município, 
realizada pela primeira vez em três dias, o Secretário da Agricultura, o Secretário Severino, 
pelo esforço na organização do evento, lembrando que ele já organizou eventos pequenos, 
por isso imagina como é difícil organizar um evento grande, como as festas que são feitas no 
Município. Frisou que infelizmente o tempo estava ruim, mas chuva, frio, fazem parte dos 
acontecimentos. Agradeceu a todos os presentes pedindo que voltem sempre. VEREADOR 
OSMAR (PTB) usou a tribuna, cumprimentando o presidente, os vereadores e a todos os 
presentes. Comunicou ao Presidente que ele enviou um requerimento pedindo o seu 
afastamento do cargo de Relator da Comissão de Orçamento, Finanças e Controle Externo, 
por problema particular, não político. Frisou que o seu trabalho como representante público 
não pára e está voltado para os interesses da comunidade, muito mais do que as pessoas 
imaginam. Não tem comprovado à base de documentos seu trabalho, mas as pessoas que 
lhe conhecem e que têm ciência da sua vontade de ver um Município melhor sabem que ele 
tem tentado resolver as coisas na base da credibilidade política que tem com a administração 
e na base de deixar sua consciência tranqüila, sempre querendo o melhor para a sua 
comunidade. Disse que não se fez presente na Festa do Município nenhum dia, inclusive 
tinha ingresso para o jantar de sexta-feira à noite, não participou devido problemas de saúde, 
não tem atestado médico ou receita para comprovar, mas foi seriamente abalado pela vacina 
da febre amarela, causando uma repercussão como que se estivesse hospitalizado. Foi 
seriamente atingido entre sábado e domingo, motivo pelo qual não pôde se fazer presente 
nas festividades. Analisou que a comunidade sempre quer ver um representante público 
presente, principalmente, quando se trata da festa do agricultor, num Município como o nosso, 
que vive extremamente da agricultura.  Gostaria de ter se feito presente, porém não teve 
coragem, mas sabe que as pessoas que vieram, que estavam na organização, tiveram o 
melhor intuito possível para que as coisas se resolvessem da melhor maneira. Acrescentou 
que o tempo não ajudou, são coisas bem típicas da época, da estação, mas o importante é 
que acorreu tudo na mais perfeita calma. Se houve divergências, foram pequenas e houve 
soberania para manter o controle. Disse que apesar da distância, seus votos eram para que 
assim tudo ocorresse. VEREADOR FERNANDO (PP) usou a tribuna, cumprimentando o 
Presidente, os Vereadores e a todos os presentes. Disse que foi muito boa a sessão itinerante 
na Boca do Campo, parabenizou o Presidente pela oportunidade, agradeceu ao Senhor Olavo 
pelo espaço cedido junto ao Salão da Capela, onde foram bem recebidos pelo povo. 
Ressaltou que fizeram esse trabalho na segunda-feira passada na Boca do Campo e agora 
será analisada uma forma de melhor atender o pessoal daquela comunidade. Agradeceu à 
Prefeitura, à Câmara de vereadores, junto com o Secretário de Administração, o Secretário de 
Obras, o Secretário da Agricultura, a EMATER, pelo brilhante trabalho que foi feito nessa 
décima sétima festa do agricultor, parabenizando todos que estiveram envolvidos neste vento, 
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agradecendo as pessoas que ali estiveram presentes. VEREADORA ROSA (PMDB) usou a 
tribuna, cumprimentando o Presidente, os Vereadores e a todos os presentes. Agradeceu a 
comunidade da Boca do Campo pela sessão itinerante que aconteceu semana passada, onde 
se surpreendeu com a quantia de gente que compareceu, agradecendo a comunidade que 
deu apoio ao trabalho dos vereadores. Quanto à festa do Município, falou que todos estão de 
parabéns, pois não é fácil sair de casa em um dia como aquele, com frio, chuva e vento. 
Elogiou o trabalho realizado com união entre a Prefeitura, EMATER, Câmara de vereadores e 
a todas as Associações que participaram, enfim, o grupo em geral. Comentou que só assim, 
com união, é que se realizam festas como tem acontecido em Barão do Triunfo. Frisou que 
devemos exaltar os agricultores, porque eles lutam junto à lavoura e ainda ajudam nas festas 
do Município, algo muito importante e que deve ser valorizado. Agradeceu a presença do 
Deputado Estadual Edson Brum em nossa festa, Deputado que apóia muito Barão do Triunfo, 
sempre que pode está fazendo visitas e participando dos eventos Municipais. VEREADOR 
ABÍLIO (PMDB) usou a tribuna, saudando o Presidente, os Vereadores e a todos os 
presentes. Pediu desculpas às Associações por não ter estado presente neste final de 
semana na festa do Agricultor por motivo do mau tempo, a família encontrava-se bastante 
gripada, decidiram então que não seria bom sair num dia tão rigoroso. Parabenizou a 
EMATER, a Associação dos Piscicultores pelo belíssimo jantar que ofereceram dia vinte e 
nove, no qual ele esteve presente e estava muito bom, solicitando que assim se repita mais 
vezes. Como o Município tem a Associação dos criadores de ovelha, acha que deveria da 
mesma forma se organizar também uma janta com carne de ovelha. Acrescentou que ele 
achou muito bonita a apresentação do Grupos de Dança e também do grupo do qual as 
meninas sobrinhas do vereador Renato fazem parte. Orgulha-se de ser baronense e fica até 
revoltado quando alguém fala mal de Barão do Triunfo, na verdade, não conhecem nosso 
município, pois há aqui talentos para todos os gostos, tanto na música, como pessoas da 
Educação, na política, em todas as áreas temos pessoas capazes, o povo baronense é bem 
servido de bons profissionais. Parabenizou as pessoas que se dedicam para a existência 
destes grupos, solicitando que o Executivo os incentive um pouco mais, colocando o 
Legislativo também à disposição. Em COMUNICAÇÕES, VEREADOR ÁLVARO (PT) usou a 
tribuna, cumprimentando o Presidente, os Vereadores e a todos os presentes. Parabenizou a 
todos pela festa do Agricultor, que teve como abertura uma bela janta, organizada pelos 
Piscicultores e ocorreu tudo bem, deu um bom lucro, inclusive foi a Associação que teve 
maior lucro, as outras Associações foram infelizes por causa da chuva, que não deixou que a 
festa chegasse ao ponto que foi almejado pelo CODERPA, pelos Agricultores deste 
município, pelos Presidentes das Associações, pela Secretaria de Agricultura e também pela 
Prefeitura Municipal, pelo administrador Severino. Disse que a festa foi até um sucesso, o 
público esteve presente mesmo nesses dias de chuva e vento, inclusive no sábado tinha 
bastante gente à tarde e principalmente na hora dos shows. Acredita que essa seria a maior 
festa do município a ser organizada pela Prefeitura se não fosse a chuva, mas a considera a 
maior festa do município de Barão do Triunfo, porque é a festa dos agricultores, das 
Associações. Lembrou que existe uma festa grande no Município, que é a Festa da Uva, mas 
essa festa é da religião católica. Disse que a festa do agricultor não foi concretizada da forma 
planejada porque tem alguém que manda mais que nós, que é Deus, a quem afinal temos que 
agradecer, pois há poucos dias atrás estávamos pedindo essa chuva, que acabou vindo nos 
dias da festa. Comentou que domingo os grupos de dança fizeram uma apresentação muito 
bonita, agradeceu em nome do Movimento dos Pequenos Agricultores todas as Associações 
que participaram, agradeceu o apoio recebido da Câmara, que aprovou verba para a festa, 
que mesmo com a chuva não terá grandes prejuízos, agradeceu a todos os vereadores que 
apoiaram, à Prefeitura, ao Secretario Paulo, à EMATER que está sempre junto, é parceira, 
independente de administração. Falou que esse dia primeiro de junho é um dia especial, 
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porque Andréia Silvana Salatti assumiu a Secretaria de Desporto e Turismo. Desejou a ela 
boa sorte no seu novo trabalho, agradeceu a todas as pessoas que colaboraram com ela, 
Prefeito, demais Secretários e à Câmara de vereadores, que aprovou o projeto, 
acrescentando que a nova Secretaria está à disposição de toda a comunidade, trabalhando 
em uma sala próxima a Secretaria de Educação. Ressaltou que a política envolve muitas 
coisas, mas quando ela é feita de forma séria, honesta, se tem o apoio necessário. 
Acrescentou que houve esse apoio graças ao entendimento de todas as pessoas que 
trabalham na Câmara ou na administração. Encerrado o período oratório, passou-se à 
ORDEM DO DIA, onde foram discutidas e aprovadas por unanimidade as seguintes 
proposições, dirigidas ao Executivo Municipal: INDICAÇÃO Nº 107/09 VEREADORA ROSA - 
no sentido de que seja providenciado rebaixamento da lomba da estrada da residência de 
Airton Mileski e residência de Beto Schimidt. INDICAÇÃO N° 108/09 VEREADOR JORGE - 
no sentido de que seja providenciado calçamento na Boca do Campo em frente à Capela São 
Pedro e Escola Afonso Guerreiro de Lima, com faixa de segurança para pedestre e placa de 
sinalização em frente à Escola. JUSTIFICATIVA: Ali existe uma grande população de pessoas 
e crianças que transitam neste local, motivo pelo qual deve haver calçamento, pois haverá 
mais segurança para a comunidade. INDICAÇÃO N° 109/09 VEREADOR JORGE - seja 
providenciado calçamento na Rua Ten. Cel. Juca Tavares e também na Rua Leandro 
Falavena Rocha, até a frente do cemitério. Justificativa: Já existiu um projeto de calçamento 
e não foi feito, a poeira é bastante e existem dois comércios nesta rua, com o calçamento 
poderão abrir mais comércios. PEDIDO DE INFORMAÇÃO N° 011/09 VEREADOR JORGE - 
seja enviado o projeto dos ônibus caminho da escola, bem como envie as notas de compra, 
contrato com as formas de pagamento e os empenhos pagos e as quantias já pagas. 
REQUERIMENTO 010 DO VEREADOR OSMAR - encaminha a Mesa Diretora da Câmara 
Municipal solicitação de seu afastamento do cargo de Relator da Comissão de Orçamento, 
Finanças e Controle Externo, por motivos particulares. Após, foi aprovado por unanimidade o 
PROJETO DE LEI N°029/09, que autoriza contratação de pessoal por prazo determinado 
para atender necessidade de excepcional interesse público e dá outras providências (Agentes 
Comunitário PSF), com a MENSAGEM RETIFICATIVA (04 vagas). Também aprovou por 
unanimidade o PROJETO DE LEI N°030/09, que autoriza realizar despesa que indica e dá 
outras providência (até R$1.000,00 Campeonato de Bocha). Na seqüência foram acatadas 
pelo Plenário o pagamento de DIÁRIAS aos vereadores Jorge, Álvaro, Fernando e Ivan que 
participaram da audiência do TRE em Porto Alegre, dia vinte e seis de maio, sobre a 
transferência do cartório de São Jerônimo para Charqueadas. Após foi feita a 
SUBSTITUIÇÃO DO CARGO DE RELATOR DA COMISSÃO DE FINANÇAS, ORÇAMENTO 
E CONTROLE EXTERNO, até então ocupado pelo vereador Osmar, que hoje pediu seu 
afastamento, candidatando-se e assumindo o cargo o Vereador Paulo Fernando de Souza.  
Encerrada a ordem do dia foi passada a palavra aos LÍDERES DE BANCADA. VEREADOR 
ALVARO, líder do PT, usou seu espaço para frisar que ele ficou muito feliz com a festa do 
município apesar de ter trabalhado bastante. Comentou também que ficou muito feliz em 
receber o Assessor do Deputado Federal Marco Maia, algo que engrandeceu a festa, os 
vereadores e o Município. Relatou que o Assessor ficou satisfeito com a festa, considerou um 
grande público presente com aquele frio, considerou uma das melhores festas de Agricultores 
de toda a região e com certeza teremos a presença do representante do referido Deputado 
nas próximas festas. VEREADOR OSMAR, líder do PTB, pediu desculpas à comunidade por 
alguns fatos, dizendo que: “muitas vezes, estão jogando bola nas costas dos colegas e a 
não se percebe, mas tem um provérbio que diz que quem tem unhas, um dia mostra”. Disse 
que seu caminhão está emplacado em Cerro Grande do Sul, também seu automóvel, que é 
antigo, mas é muito feliz pelas aquisições que tem, adquiriu com suor, com dignidade. Frisou 
que hoje ele e o colega Renato conversaram sobre essa questão, que isso seria tido como 
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falta de consideração de um representante público, mas fez isso quando não era vereador, 
quando todos os seus negócios estavam sendo resolvidos em Cerro grande do Sul, onde 
também tem duas pequenas propriedades, não está lá clandestinamente, mendigando moral, 
mendigando apoio pessoal e nem apoio político, mesmo, às vezes, indo quatro vezes por 
semana e encontrando mais gente do Barão do que propriamente de lá. Disse estar se 
justificando para a comunidade e não para colegas que querem “puxar seu tapete”, e o 
mínimo que uma pessoa pode fazer para ser seu parceiro é chamá-lo para um aparte, pode 
até lhe dar um “puxão de orelha, e ter uma conversa de homem para homem, que demonstre 
uma amizade sincera, que não venha a público, que as pessoas fiquem ao encalço de coisas 
erradas. Disse que não iria manifestar as coisas erradas do colega, porque não usa a tribuna 
para se promover e nem para citar deficiências das pessoas, se um dia puder ajudar, e as 
pessoas quiserem aceitar a sua ajuda, falem pessoalmente para ele, mas não venham em 
público se promover. Disse que sua explicação era para a comunidade e para a sociedade. 
VEREADOR RENATO, líder do PP, disse que anda com placa do município de Cerro Grande 
do Sul porque comprou seu automóvel faz pouco tempo, não está ainda em seu nome, não 
pagou tudo ainda, mas, com certeza, no dia que for concluído o pagamento, estará 
providenciando a placa de Barão do Triunfo. Acrescentou que de repente não ficou bem claro 
o que ele falou antes, que a rua do vereador Jorge teria prioridade de calçamento, tirando a 
rua do Prefeito. Notou que alguém achou engraçado. Explicou que a rua do Prefeito já está 
licitada para fazer calçamento. Acrescentou que já ouviu de pessoas de outro partido que o 
Prefeito não presta nem para calçar a rua dele. Disse que não enxerga o Prefeito tão ruim 
assim, considera-o até um bom administrador. Parabenizou a Associação da Linha Amália 
pela coragem de ter vindo participar da festa do Agricultor, com grande equipe e por ter tirado 
o primeiro lugar. Parabenizou também a Associação da Linha Francisca, que tirou o segundo 
lugar. Parabenizou ainda a Associação Linha Nova pelo terceiro lugar. Espera que no próximo 
ano, com o incentivo dos bons prêmios que foram dados, haja mais pessoas participando. 
VEREADOR ILO, líder do PMDB, parabenizou todos os organizadores dos três dias festa 
que ocorreram no município: EMATER, Secretário de Administração, Secretário de 
Agricultura, Executivo, especialmente as Associações, que se uniram nessa batalha. Deixou 
seu agradecimento ao Deputado Estadual Edson Brum, que esteve presente na festa, e as 
pessoas que prestigiaram o evento. Deixou a todos o convite para a festa na Zona dos 
Marques que será realizada no próximo domingo, em benefício da construção de uma nova 
capela da igreja católica, que será denominada capela Santa Terezinha. VEREADOR 
JORGE, líder do DEM, pediu desculpas pelo acontecido entre ele e o vereador Osmar. 
Lembrou que ele se comprometeu de não pedir patrolamento de nenhuma estrada e se Deus 
quiser não irá pedir, prometendo que não irá acontecer esse tipo de discussão novamente, 
porque o nosso público não está aqui presente para escutar discussões, algo que não 
contribui para com a nossa sociedade. O PRESIDENTE IVAN usou este espaço para deixar 
seus agradecimentos a todos os organizadores da festa, Prefeitura, CODERPA, Secretário da 
Agricultura, EMATER, Associação dos Agricultores, a todos que participaram de maneira 
direta ou indireta para que este evento acontecesse. Ressaltou que realmente o clima não foi 
favorável, mas, se fosse, seria mais uma grande festa promovida em Barão do Triunfo. 
Deixou uma sugestão para que na próxima, talvez com o mesmo tipo de organização em três 
dias, a câmara promova um debate político agrícola, através de soma de idéias juntamente 
com os Vereadores, Secretários de Agricultura dos Municípios vizinhos, assim como 
instituições governamentais, EMATER, FETAG, MPA e outros, quem sabe um fórum de 
desenvolvimento dentro das áreas da agricultura e da pecuária, em um desse dias. Acha de 
extrema necessidade discutir os desafios que a agricultura nos proporciona no dia a dia. Acha 
que comemorar a boa safra é necessário, mas deve-se planejar e organizar o presente, assim 
como o futuro, um debate político produtivo e não partidário, junto com os municípios vizinhos. 
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Tem a certeza de que teremos um resultado prático com esse intercâmbio e troca de ideias 
entre os Municípios e instituições. Comentou que esteve conversando com o Prefeito e com 
ASEMA, que é um órgão do sistema ambiental, e a notícia que chegou ao município é que 
terá que ser criado um plano diretor do meio ambiente, uma Secretaria do Meio Ambiente, 
onde o Governo Estadual de contrapartida dará vinte mil reais para organizar, fornecer, 
habilitar e criar um Conselho e o seu devido fundo de Meio Ambiente. Terá que ter um órgão 
para fornecer pareceres jurídicos para a execução, após então integrar-se com o SIGA, que é 
o sistema integrado de gestão ambiental, frisando que terão que ser passados por internet 
todos os assuntos referentes à atuação ambiental dentro do município. Em seguida, haverá 
um debate bastante forte dentro da questão do meio-ambiente, PPAS, reservas ambientais. 
Considera importante que eles, vereadores, estejam atentos para passar aos nossos 
agricultores a realidade que estão os municípios nessas leis novas que estão chegando, 
talvez para o bem, dentro da organização que certamente caberá ao Município. Frisou que 
esse plano diretor ambiental é um assunto de extrema urgência e que deverá ser feito 
seguidamente. Também enfatizou a presença do Deputado Edson Brum na festa do 
Agricultor, que foi para o PMDB muito importante, um Deputado bastante atuante nessa 
região. Saudou Silvana Salatti, que será Secretária de Esporte, Turismo e Lazer do Município. 
Nada mais a tratar, determinou encerrada a presente sessão, convocando os vereadores para 
a próxima, dia oito do mês em curso, na mesma hora e local.   

 
Sala de Sessões, 01 de junho de 2009. 

 

ÁLVARO DUARTE DA SILVA         IVAN CARLOS TEJADA PACHECO 

 

1º Secretário                                              Presidente 


